

# INCENDIO ...

EL CANTO DE LA CONJURACION.

Al traducir versos de la obra de Díaz-Casanueva, Fernand Verhesen nos hace descubrir unos de los mejores poetas de Chile, se le debían a Verhesen magníficas traducciones del español Júarez y otros asombro, que en ambos casos, estos nombres no sean citados al lado de los de Neruda o Borges. Parece que, a falta de traductores entusiastas con los descubrimientos, una gran parte de la poesía hispano americana debe permanecer, por largo tiempo aún, desconocida para nosotros.

La poesía de Díaz-Casanueva encierra, en una forma apasionante, las complejidades de un largo viaje, pudiendo sus representantes franceses emplear a ser reconocidos. Esta tendencia ve en la poesía una forma de conocimiento del ser en su movimiento, pero ella pregunta más que afirma. Rechaza todo el anodismo y posta, antes que nada, la necesidad de un lenguaje reflejando una marcha existencial.

En Humberto Díaz-Casanueva, ascribe D. Vélezas, "el poema es nuptio perpetuo, dilatación, tibia virginal, sonido de las origenes y nubes experimentales, desentrañadas, pero atmósfera de la muerte, de la muerte del amor".

El regreso al origen no implica sin embargo, una nostalgia o repliegue del ser en si mismo. Se inscribe en una suerte de trayectoria vertical, de la base a lo cima: "Nuestro origen no se cobra, no visualiza, sobre sí misma y el resto: rodado pendido del no ser no puede prestar atención".

Se trata de recorrer todo el campo de la existencia, es decir tanto "nuestra muerte de vida" que "nuestra vida en muerte", para poder finalmente asumir esta en su plenitud y en su realidad:

"He aquí mi fin, pero no aquí mi comienzo,  
debo seguir sobre todos los movimientos de mi vida y luego... engancharme".

La extrema intensidad de este poema que trata de exaltar el espíritu viviente del ser por devenir, responde a la existencia misma de la vida y de la relación positiva con el mundo: "Ser, escribir el autor, es suscitarlo en el interior".

El lector de Díaz-Casanueva es provocado sin cesar, designado en su realidad o falta de sustancia:

"Desnudo en tierra lo nombró que lo abruma y le dejó en el cuerpo un lección lejana..."

Acápite más ritos".

La poesía de Díaz-Casanueva es provocada sin cesar, designado en su realidad o falta de sustancia:

"Desnudo en tierra lo nombró que lo abruma y le dejó en el cuerpo un lección lejana..."

Acápite más ritos".

La poesía de Díaz-Casanueva, a medida de cada uno de sus versos, a la experiencia e intuición, lleva de mano para hacer en cada instante visible.

# SOBRE LA POESIA DE DIAZ-CASANUEVA

[Prólogo a la selección francesa de poemas de Humberto Díaz-Casanueva que acaba de aparecer en Bélgica]

"NO ES POSIBLE, después de "Una temporada en el infierno" escribir un poema sin despedir. No se puede llegar a un acto trágico, a prior sin, a una mentira", dice Dolores Pax en "El acto y la lie". Así, la profecía de la escritura no se encuentra sino en la absoluta necesidad de evadirse, aparente premio, a todo lo que no resiste a la sola constatación fundamental que es el acto "sin" fuerza elemento a la vez de la muerte y de la vida. La muerte, en tanto que figura inmemorable del devenir y Humberto Díaz-Casanueva consiste en estos días a condición de creerlos y no de rechazarlos, y que significa "ser", entre las únicas certidumbres lógicamente aceptables: el movimiento y la muerte. Tal es la sola mancha de falso que la vida apresurada en su plenitud, de noche en su naturaleza credible, para perceptible para los poetas casi inaccesible, más inaccesible del espíritu: éste es el lado de la Muerte, trágico, por una similitud funesta, hasta no figura más allá como bruto forma de pensamiento colectivo, de la muerte en su plenitud, de la muerte en su plenitud, y provocar esta especie de deslumbramiento de la muerte surgida de las profundidades y entrañas del mundo y posada sobre el rostro visible, sobre el cuerpo vivo del ser como vista desde el fondo. Lo nudo, el socío, es más que la compatriota del ser; es el lugar de donde la conciencia miliana de este ser sucede llegar a una pésima, de donde la memoria sucede ser negada, de donde la palabra pueda acontecer porque el silencio no existe sino que, para ella, pude el "no saber nadar" se la fuente de todo saber. Ser, o por la contemporaneidad "el Ser" y la muerte, no van complementándose en la memoria de la muerte, ni la muerte en la memoria de la vida, y ambos en absoluto que disuemos la vida, la redención de la vida misma, su permanente presencia en la materia miliana, en este espacio que recibe de ella su glorificación. Es necesario, pues, retornar a los signos maestros, profundos, insuperables, surcados sin cesar para que el instante de vida sea, a la vez, completamente colmado de existencia y perpetuado en una duración que lo recorre. Toda la poesía de Díaz-Casanueva es oscilación entre un desenfrenamiento trágico, un impulso irresistible hacia lo Nudo, un acceso en lo Nudo, y el mismo tiempo, como en el mismo espacio, una creación constante del Ser. El poema, particularmente en su poesía, ilustración, gran evangeliata, sonido de las imágenes y sus ideas subtils, intensamente, pero atmósfera, de la realidad, del real, del devenir.

Los fragmentos demasiado breves que presentamos de lo obra relativamente, varía de Díaz-Casanueva, reflejan por lo menos parcialmente el tremendo despliegue que el poeta dedica "El Rhéaume".

"Cernudo" (1940) hasta su más reciente libro "Sol de Lengua" (1970); remontando "La Estatua de Sal" (1947) y "Los Pequeñeces" (1960). Dos obras importantes no se reflejan en nuestra elección: "Requiem" (1958) y "El Sol Ciego" (1962). La una y la otra constituyen conjuntos de los cuales todo extracto deformaría completamente el sentido. "Requiem" es un canto a la memoria de la madre y a la memoria de su marido, un elegía que incluye una de las más bellas elegías consagradas de memoria patria: "El sol Ciego". (En la muerte de Rosamond Hoddalen, el admirable amigo de Díaz-Casanueva. Bastaría añadir a estos nombres aquéllos de Gabriele Mizzoni y de Pablo Neruda; así, hemos citado los más grandes poetas chilenos de esta época. Esta fuera de duda que Díaz-Casanueva, es aquél cuya obra presenta las últimas bases metafóricas y las más profundas, y es para ello que la poesía es para él "toda que un arte debe ser una exigencia de interiorización", que asegura una doble función, liberación de las fuerzas creativas del individuo siempre potencial, y transformación de la memoria en poesía: "Dolores Pax y Humberto Díaz-Casanueva ... que el lenguaje político actual es un pésimo medio de provocar la más grande revolución del ser humano. Pero una tentación impone una fuerte constante entre la ambición de revolucionar y la necesidad de comunicar". Díaz-Casanueva, en una carta a Rosamel del Valle (que consagró a su amigo un ensayo cuyo título define perfectamente el tema: "La violencia creadora"), decía: "Vives sabes como ama la luz de tu real". Lo demás quienes hacen fulgurar lo que surge de una tensión dentro del nombre y los elementos están destinados, en el fondo de los enigmas de interioridad, para Díaz-Casanueva, en su lucha constante contra el adicto del ser, con una profundidad sin límites por el contrario, ésta constituye a altamente el dominio interrumpido o por lo menos pierdecabe solo en los aspectos fragmentarios de una totalidad posibilitada por la real humanidad: "Las imágenes míticas o los alembics a los cuales accede el poeta en su lucha Nuda y atormentada entre el sueno y el pensamiento el amor y la muerte, el ser cotidiano y la totalidad merañista de sus miserabilidades", pensaba, sin embargo, a Díaz-Casanueva, a recordar "yo me obvio en ver un bosque: "Al el poeta permanece para él, abierto, incesante rupitro de equilibrio, inagotable surgimiento de las origenes, fin incesante, pero apasionadamente producido y接受ido como único proveedor de sentido y de esperanza".

Fernand Verhesen.

## Sobre la poesía de Díaz-Casanueva [artículo] Fernand Verhesen.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Verhesen, Fernand

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Sobre la poesía de Díaz-Casanueva [artículo] Fernand Verhesen.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile